

議会運営委員会報告書

令和4年3月2日

備前市議会議長 守井 秀龍 様

委員長 土器 豊

令和4年3月2日に委員会を開催し、次の案件を協議したので議事録を添えて報告する。

記

- 1 予算決算審査委員会の日程について
- 2 地方議員の在り方及びデジタル化に関する市町村議員意識調査について
- 3 市政記者会からの写真撮影の申入れについて
- 4 一般質問答弁書の取扱いについて

議会運営委員会記録

招集日時	令和4年3月2日（水）		第1回定例会（第9日目）散会后	
開議・閉議	午後3時50分	開会	～	午後4時21分 閉会
場所・形態	委員会室	会期中（第1回定例会）の開催		
出席委員	委員長	土器 豊	副委員長	森本洋子
	委員	中西裕康		尾川直行
		立川 茂		石原和人
欠席委員		なし		
遅参委員		なし		
早退委員		なし		
列席者等	議長	守井秀龍	副議長	掛谷 繁
傍聴者	議員	なし		
	報道	なし		
	一般	なし		
説明員	議会事務局長	入江章行	議会事務局次長	石村享平
	庶務調査係長	坂本 寛	議事係主任	楠戸祐介
審査記録	次のとおり			

午後3時50分 開会

○土器委員長 ただいまの御出席は6名でございます。定足数に達しておりますので、これより議会運営委員会を開催します。

直ちに議事に入りますが、その前に、本会議で御存じのとおり、青山議員の代わりに立川議員が議運に入っていますので、よろしくをお願いします。

それでは、直ちに議事に入ります。

予算決算審査委員会の日程について、事務局、お願いします。

○石村議会事務局次長 今定例会期中における委員会の開催日につきましては、学校関連行事を避けて組んでまいりましたところ、保育園、認定こども園、小学校、中学校ともに来賓の御招待はないとお伺いしましたので、17日の予算決算審査委員会は午前9時30分からの開催という決定をいただいております。

本日、総括日程表をお配りしておりますが、初日にお配りしました総括日程表にも学校関連行事の予定は入れておりませんでした。そうしたところ、昨日、教育長からそれぞれ小学校、中学校、認定こども園、保育園の御案内をしたいとの申入れがございまして、まずは備前中学校と日生中学校の御案内を事務局でお預かりしましたので、関係者の方々の机には置かせていただいております。三石それから伊里については預かっておりませんので、地元議員さんのところにはありませんが、備前中学校それから日生中学校の方には御案内が届いておりますので、お配りしております。御案内をいただくことになった経過等をそちらに記載がしてあるんですけど、今後、順次御案内があるものと考えております。

お手元の総括のとおり、17日の委員会をどのようにするか、一旦は御案内がないということまで午前からの審査という日程にしていたんですが、再度御協議をいただくほうがいいのではないかとということでお集まりをいただきました。17日ももちろんなんですが、22日の予備日につきましても、卒業式がありますので、予備日を使うということになればそれも考慮する必要があると考えております。御協議をいただきたいと思います。

○土器委員長 説明が終わりました。

皆さんのほうで質疑等ございませんか。

○立川委員 今後ともよろしくをお願いします。まずもって御挨拶をさせていただきます。

それと、すみません、今、お話を聞きしたんですけど、つい先日、小学校、中学校、こども園も御案内は差し控えますという文書が来ったんですけど、最近ですけど、それはもう破棄して、急遽またすると、その方向転換の事情は何か説明ありましたか。

○守井議長 先日、教育長と石原部長がおいでになりまして、そういう案内であったんですけども、まん延防止が解除されるだろうという流れにあるんで、少しでも卒業される方にお祝いをいただければありがたいというようなことで急遽変更になったんだということで、出席するかしないかは各議員さんの御判断にお任せしますというような言い方でございました。

○立川委員 すみません、その案内文を見てないんですけど、じゃあ出席か欠席かは各議員の個人の判断ということになるんですか、それともこの議運のほうでどうしようというお話をされるんですか、どっちなんですか。

○守井議長 参加、不参加については、それぞれで判断していただければいいと思うんですけども、その文書は、私も最終的な文書をまだ見てないんで、来るか来んかも分からないんです。それはそれぞれの中学校、小学校の判断で案内があるか、あるいはないかというような形で言われていましたので、その案内文を見てからという形になるんじゃないかと思いますが、今相談しているのは、17日のその午前中の予定であったものがどうすべきかというようなことで御判断いただいたらということでございます。

○尾川委員 話が長うなっても悪いんじゃないけど、今言う説明は、教育長と教育部長が来て、こういう話があったと。この授与式のそういう参加、不参加というのは、教育長の権限で理解しとったらええんかな、教育委員会は関係ねえん、ちょっと確認なんじゃないけど。

○守井議長 それぞれの学校長の判断だというようなことを聞いております。

○尾川委員 ああ、学校長の判断か。ほんなら、何で教育長が口を出すんか。筋道が違うんじゃないかという話。

○石原委員 すみません、まん延防止等重点措置が適用されて、陽性者数が少しは落ち着きつつあって、来る6日でもって岡山県については明けるであろう段階で、何かこういった、議員個々で出席、欠席については慎重に御判断くださいの文書で、じゃあどう考えて、片や在校生なんかは、もう感染予防の観点から、卒業生だけ、せいぜい生徒さん1人につき御家族1人みたいなこともされとるやに聞いとる中で。僕、こうやって個々人の判断もあるんですけど、議長、こういう形で学校長レベルの判断事項でありながら教育長からの文書で来とんですけど、これ備前市議会として今年度については、議会報告会も中止しとるじゃないですか。そういう状況も鑑みていけば、備前市議会としてお一人でも、議員にも出席していただいて、子供たちの門出を祝っていただきたいお気持ちは受け止めさせていただいてありがたいんですけど、でもこういう検討も踏まえた上で、お気持ちはお気持ちとして、備前市議会は今年度については何か議会として統一して、小学校と17日のこども園にも関係するんですけど、そういう意思表示も一つどうなのかなと。

○守井議長 今も言うように、コロナ自体がどういう状況になるか、今の話で3月6日以降はまん延防止が解除されるだろうという話の中で、どういう状況かはっきり分からない状況だから、今回はもう来賓は中止にしたらという提言はさせてもろうたんですけど、教育委員会のほうから、そうは言いながら学校からぜひともというような御案内がある場合があるんで、それには対応してもらいたいという意味合いで、出席するかしないかはそれぞれで判断してもらいたいということでもございました。一旦は、もう来賓中止ということで皆さんに統一したらいかがですかという提案はさせていただいたんですけども、そういう趣旨であったので今日のお話になってお

ります。

○中西委員 私は、この備前中学校のは、卒業証書授与式について松畑教育長のお名前を出ているんですけど、これは学校行事ですから、これは学校長がこういうことを言うんだったら分かりますけども、教育長が入ってきたらこれはいかがなものかと。同時に、我々の参加は慎重に判断くださいますようお願いしますと、市長の祝辞については動画にてお届けしますと、なおかつその他、新型コロナウイルス対策の一環としまして来賓の方々には別室でのオンラインによる参加となる場合もあることはあらかじめ御了承くださいということまで御丁寧に書いてね。これは、やはりいかがなものかと思えます。中学校からはまだ来てないですけど、私の場合には、こども園からは御案内をしませんという案内が来ましたんで、そうだったのかなと思ったんですけど。思いつきのようこういうことをされると、私はやはり議会の日程にも関わってくる問題ですし、最初に確認したとおり私は卒業証書授与式には参加しないということで統一しておいたほうが良いように思います。休会日もありますけども、問題は、17日は午前から予算審査をやるということになっていましたから、やはりそれは予定どおり、これまでの議運の決定どおり日程を粛々とこなしていくとしたほうが私はいいと思います。

○森本副委員長 伊里のほうは現段階でどこからも全く御案内も中止も届いていません。だから、何の御案内もないので判断しようがないんですけど。私自身もこういう時期ですし、先ほど中西委員から文面を見せていただきましたら、議員が選びなさいということでもちょっとそれどうかなというのがありますし。行っても、別室でということになるかもしれないというような一文もあったりするので。それでまた、予算決算審査委員会は、時間がかかるということでもう出席しないなら朝からしようということを決めたので、当初の予定どおり朝から開催するということで17日はそれでいいのかなと思います。

○石原委員 御検討いただけるのであればもう備前市議会統一の対応の仕方ということで、せっかく御配慮の上、御案内いただいたけれども、そういう事情で今年度のこのタイミングの卒業証書授与式には議員一同、備前市議会議員はありがたくお気持ちを受け止めながら、子供たちの健康、安全を守るために欠席とさせていただきますというような見解を出していただけたら、何か統一見解で、その旨、学校を通して保護者の皆さん方にもお伝えというか、学校へお伝えいただいたらそのほうがいいんじゃないかなと思うんです。

○尾川委員 その前に、私は教育長が書いとると思うてなかったんじゃけど、この辺をきちっと、みんなに説明せんでも、議長に説明してもらってえ、何でこんなことになるんか。例えば伊里中やほかの中学校はどうするんならとか、きちっとした統一した見解を出してくれにゃあ。そりゃあ議会は行かあでもええんじゃけど、それは簡単じゃ。こんな混乱するようなことを、議長がよう説明を受けてちょうでえ。それからあとは、急がんから教えてちょうでえ、そうじゃないとおかしいわ、こんなん。今言う、教育長が決めるんか、校長の判断で決めるんか、あるいは教育委員が集まって教育委員会が決めるんか、明確にしてもらわんと、権限オーバーして、それを

明確にしてもらうてえ、それが先じゃ。

○中西委員 この学校行事に関しては、校長なんですよ。教育長がこういうことを言うのは、それはもう越権行為なんよ。そのことは大きな問題なんで。よう、僕はそれは反省してもらわなあかんと思うわ。

○守井議長 今の資料は私のところに来てないんで、何かよく分かりませんが。話の中では、先ほど私が申し上げたような話を聞いております。

いろいろあるかもしれんけど、この日程についてどう考えるかだけちょっと判断しといてくれたらええがな。じゃから、みんなでやめるといふ話であれば、もうそれで統一してもらったらええ話じゃないかと思ひますよ。

○土器委員長 ちょっとその前に、副議長、意見があつたら言うてください。

○掛谷副議長 副議長というよりも、予算決算審査委員長として、今回は。

○土器委員長 じゃけど、ここは、ここは副議長で出とるわけじゃから。

○掛谷副議長 まあまあ、じゃあ、はい。

もう今回は相当の量の予算審査になろうかと思ひますし、私は、最初に決めたとおりの判断が個人に委ねるようなことになつとるようなところも含めて、はっきりもう今回は出席をしないということで、午前9時半からスタートがいいんじゃないかと思ひております。

○土器委員長 なら、皆さんの意見は、来賓で出席するのはやめると、卒業式、卒園式についてはということで、そうですね。よろしい。

そしたら、議運と……。

〔「議運の措置は」と石原委員発言する〕

はい。

○石原委員 議運の措置は予算決算審査委員会に変更して9時半から、こども園の卒園式に行かずに開催と。それから、結局、これはもうさっきの尾川委員の経過、経緯の説明を求められたような発言もあつたんですけど、もう各個人で、ここにある慎重に判断する、それからいずれ来であろう小学校の卒業式の改めての御案内に対してもそういうことで、もう議員個々で……。

○土器委員長 いや、今さっき皆さん、そういう意見を言われたと思つたので。私はそう聞いた、ごめんなさい、勘違いかもしれんけど。

〔「いや、そういう話になる」と守井議長発言する〕

○石原委員 ここの議題の17日についてはそういう統一見解が出ましたけど、その他にこれについての問題点の指摘があつたんです、ああ、それはその他ですね、すみません、この件については。

○守井議長 その他じゃけども、今、議運の委員長の進め方によると、議員の方はもう出席しないという方向で意思統一しようじゃないかという御意見じゃから、それで諮って、どうですかということです。

〔「ああ、小・中学校も」と石原委員発言する〕

○土器委員長 私はそういうふう聞こえたん、皆さんが言われたときに、こういうときじゃから、卒園式、卒業式に対しては、もう遠慮しようという形に聞こえたん。もし、私の聞き方が間違うとったら申し訳ないですけど、それはもう一回皆さんに意見を言うていただけたら。

○石原委員 いやいや、そういうのも、中学校、小学校についても、そういうことで、統一していけるんなら、そのほうがもうすっきりするじゃないですか。

○中西委員 これはやっぱり議会日程ですから、小学校の卒業式だって委員会予備日なんで、もし何かあればここで委員会を開かなあかんわけですから。この議会日程を以前どおりの、従前どおりの議会日程を守るということで私はいいんだと思うんですよ。

○土器委員長 はい。

○尾川委員 何度も同じことを言うけど、一遍きちっと明確にしといてよ。

それと、もう一つは、今、中西委員が言われたけど、22日と11日は別に出たってかまへんのだやね、議員は、その気があったら。予備日じゃから、そういう解釈すりゃええんじゃねえんかな。

○土器委員長 ちょっと休憩して、話しして。

午後4時11分 休憩

午後4時16分 再開

○土器委員長 ほんなら、委員会を再開します。

まず、3月17日の件なんですけど、日程どおりいくということでよろしいですか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

では、そういたします。

次行きます。

その他。

事務局、お願いします。

○石村議会事務局次長 その他の1、地方議員の在り方及びデジタル化に関する市町村議員意識調査についてということで、これは全国議長会を通して東北大学の河村准教授が調査をされている調査事項の協力依頼でございます。調査結果を議長会において共有されるということから、議長会を通じて依頼があったものでございまして、回答は任意かと思っておりますが、事務局で取りまとめて送付をさせていただきたいと思っておりますので、御協力をいただける方は、17日締切りとなっておりますので、15日の予算委員会までに事務局に御提出をいただけたらまとめて送付をしたいと考えております。

○土器委員長 皆さん、何かお聞きしたいことはございませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

ないようでしたら、次へ行きます。

②市議会議員一般選挙に係る写真撮影の申出について。

事務局、お願いします。

○石村議会事務局次長 市政記者会からの撮影の申入れについては、2月16日の議会運営委員会で御承認をいただいたところをごさいますて、質疑後ということでしたので午後からと予定しておったんですが、お手元に昨日通告を締め切りました通告状況を配付させていただいておりますとおり、通告内容を勘案して午後0時からお願いしたいと考えております。

場所につきましては、どうも3階の庁議会議室を市政記者会さんが取られているようで、会議の状況によって多少お待ちいただくことも考えられますが、何とぞ12時からということでもよろしくお願いたしたいと思ひます。

○土器委員長 この件、皆さん、よろしいですか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

では、次に行きます。

その他、ございませぬか。

○坂本庶務調査係長 私から、答弁書の取扱いにつきまして御報告いたします。

従来、私が担当になってからということになりましようけれども、一般質問を終えた議員さんにもその当日におきまして答弁書の配付を行っておりました。さきの定例会などにおきまして、この答弁書の取扱いについて疑義が生じたことがあったと思ひます。これに伴いまして、執行部から議長のほうに申入れということがございまして、それにつきまして今後取扱いは、担当で作った答弁書について、議場での答弁に大きな変更があった場合、秘書において修正するということになっております。その時間が必要ということでもって議会事務局へ配付するということですので、今後は当日の配付は難しいということになっております。翌日配付ということになりますので、その点を御承知おきいただけたらと思ひます。

○土器委員長 皆さん、よろしいでしょうか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

ほかにありませぬか、その他。

○守井議長 先ほどの件については、今さっき申し上げましたようにそのあたり精査をきちっとして連絡するようにしておきますから、そのことをお伝えしておきます。

○土器委員長 ほかの方はございませぬか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

ないようですので、以上で議会運営委員会閉会いたします。

ありがとうございました。

午後4時21分 閉会